

# REPORTE DE NOTICIAS

## Seguridad en América

Martes, 27.04.2021<sup>1</sup>

### AMÉRICA DEL SUR

#### Argentina adquiere vehículos para sus fuerzas de seguridad

- › El presidente, Alberto Fernández, junto a la ministra de Seguridad, Sabina Frederic, entregaron 150 vehículos y 15 escáners de rayos X a las Fuerzas de Seguridad Federal.
- › También informaron sobre la incorporación de 1,000 efectivos para reforzar los operativos de seguridad. Los efectivos se unirán a los 4,000 ya desplegados en el operativo Centinella II, que tiene como objetivo en los próximos 15 días minimizar la circulación y los contactos sociales haciendo cumplir las nuevas medidas de restricción establecidos por el Gobierno ante el rebrote del covid.

Fuente: Infodefensa<sup>2</sup>

#### Comisión parlamentaria denunció a Bolivia ante la OEA

- › La comisión de asambleístas que viajó a los Estados Unidos se reunió con el secretario general de la Organización de los Estados Americanos (OEA), Luis Almagro, para denunciar la violación de derechos en Bolivia. Los legisladores de oposición informaron que llevaron pruebas ante el organismo.
- › El organismo aceptó las pruebas presentadas por la comisión. El secretario general comentó que está pendiente de los problemas que ocurren en Bolivia, según informó la senadora Centa Rek de Creemos.
- › La comitiva opositora también tuvo encuentros con representantes de la Human Rights Watch y con relatores de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). Estos organismos expresaron su preocupación por la falta de independencia judicial en Bolivia.

Fuente: Página siete<sup>34</sup>

#### Inicia el acuerdo de Escazú en Bolivia

- › Bolivia fue el segundo país, de los 22 firmantes, en ratificar el Acuerdo Escazú en su Órgano Legislativo. Luego, mediante Cancillería, lo depositó en Naciones Unidas. Varias entidades públicas están detrás de la socialización del mecanismo y preparan eventos para su implementación a partir del 22 de abril.
- › El aparato estatal boliviano se trazó el reto de aplicarlo en diferentes plazos, pero también la sociedad civil -con varios líderes ambientales- mira el acuerdo como una herramienta de empoderamiento para evitar vulneraciones en áreas protegidas, reservas naturales y espacios ecológicos. No fue fácil que la Asamblea Legislativa Plurinacional de Bolivia ratifique el Acuerdo de Escazú en junio de 2019, hubo algunos obstáculos, según explica la defensora del pueblo.

<sup>1</sup> Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

<sup>2</sup> <https://www.infodefensa.com/latam/2021/04/25/noticia-argentina-adquiere-vehiculos-fuerzas-seguridad-federal.html>

<sup>3</sup> <https://www.paginasiete.bo/nacional/2021/4/22/delegacion-opositora-se-reune-con-almagro-para-denunciar-persecucion-292653.html>

<sup>4</sup> <https://www.paginasiete.bo/nacional/2021/4/22/comision-parlamentaria-denuncio-ante-la-oea-violacion-de-derechos-en-bolivia-292683.html>

- › Al respecto, el ministro de Medio Ambiente y Agua de Bolivia, Juan Santos Cruz, garantiza la implementación y el funcionamiento del Acuerdo de Escazú y anuncia una serie de eventos para demostrar sus alcances. "Bolivia es un ejemplo en materia legal en cuanto a la defensa de nuestra Pachamama (Madre Tierra).

**Fuente:** El deber<sup>5 6</sup>

### Se mantiene bloqueo de transportistas en Bolivia

- › Desde las cero horas de este lunes los transportistas de la Chiquitania instalaron varios puntos de bloqueos en vías hacia esta zona demandando el mantenimiento de caminos.
- › En un inicio, la medida se levantó después que el sector intercultural prometió mediar para que el sector se reúna con el presidente del Estado, Luis Arce. Sin embargo, han surgido fricciones entre los transportistas y un grupo desconoció a la dirigencia que acordó instalar un cuarto intermedio en la protesta y levantar el bloqueo.
- › Se tratan de transportistas y comunarios de las localidades de Los Troncos y El Fortín que exigen un acuerdo concreto con el Gobierno para mejorar los caminos, en especial en la zona del Puente Banegas.

**Fuente:** El deber<sup>7</sup>

### Balacera en Bolivia por el narcotráfico

- › En una casa del municipio de Santa Ana, fueron acribilladas cinco personas; tres perdieron la vida en el acto y otra, en el hospital. El único sobreviviente, Fernando Castro Álvarez, fue trasladado a Trinidad para preservar su vida, esto luego de que los sicarios para cumplir con su objetivo llegaron al hospital y realizaron disparos.
- › El jefe de la Policía de Santa Ana, coronel Raúl Castro Ortiz, dijo que una de las líneas de investigación es que este es un asesinato del crimen organizado, movido por el narcotráfico.
- › El comandante de la Policía de Beni, Marcelo Vaca, informó que 80 policías, de distintas unidades de la institución verde olivo, están operando en Santa Ana para devolver la tranquilidad y esclarecer el hecho criminal.

**Fuente:** El deber<sup>8</sup>

### Brasil y la agenda del clima

- › El año 2021 es crucial para que Brasil se repositone en la agenda climática global. Los días 22 y 23 de abril, el país participará en la Cumbre de Líderes organizada por Estados Unidos, que precede a la 26ª Conferencia de las Partes sobre el Clima (COP26) en Glasgow a finales de año.
- › En marzo de 2021, el Instituto de Investigaciones Espaciales (INPE), detectó el mayor nivel de deforestación en la Amazonía en los últimos seis años en el mismo período. Además, el recién lanzado Plano Amazonia 2021-2022, del Consejo Nacional para la Amazonía Legal, propone una meta de deforestación un 16% superior a la deforestación registrada el año anterior a la investidura de Bolsonaro.
- › Las principales medidas propuestas por el Gobierno a los socios internacionales con la promesa de reducir la deforestación. Son: la actuación de la Fuerza Nacional de Seguridad Pública - que incluye policías militares de los estados de la Federación - en operaciones de combate a los delitos ambientales, y un nuevo programa de pagos por servicios ambientales.

**Fuente:** Folha de S. Paulo<sup>9</sup>

---

<sup>5</sup> [https://eldeber.com.bo/especiales/en-bolivia-el-acuerdo-de-escazu-arranca-entre-las-promesas-del-gobierno-y-el-poco-optimismo-de-los-d\\_228969](https://eldeber.com.bo/especiales/en-bolivia-el-acuerdo-de-escazu-arranca-entre-las-promesas-del-gobierno-y-el-poco-optimismo-de-los-d_228969)

<sup>6</sup> [https://eldeber.com.bo/especiales/acuerdo-de-escazu-entra-en-vigor-el-tratado-mas-importante-en-materia-ambiental-en-latinoamerica\\_228975](https://eldeber.com.bo/especiales/acuerdo-de-escazu-entra-en-vigor-el-tratado-mas-importante-en-materia-ambiental-en-latinoamerica_228975)

<sup>7</sup> [https://eldeber.com.bo/economia/transportistas-se-dividen-y-un-grupo-mantiene-bloqueo-en-el-puente-banegas\\_229597](https://eldeber.com.bo/economia/transportistas-se-dividen-y-un-grupo-mantiene-bloqueo-en-el-puente-banegas_229597)

<sup>8</sup> [https://eldeber.com.bo/pais/tras-balacera-con-cuatro-muertos-gobierno-promete-que-fortalecera-operativos-contra-el-narcotrafico-\\_229556](https://eldeber.com.bo/pais/tras-balacera-con-cuatro-muertos-gobierno-promete-que-fortalecera-operativos-contra-el-narcotrafico-_229556)

<sup>9</sup> [https://www1.folha.uol.com.br/internacional/es/mundo/2021/04/brasil-en-la-agenda-climatica.shtml?utm\\_source=newsletter&utm\\_medium=email&utm\\_campaign=newses](https://www1.folha.uol.com.br/internacional/es/mundo/2021/04/brasil-en-la-agenda-climatica.shtml?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=newses)

## El mes más letal para la pandemia en Brasil

- › El gigante latinoamericano sumó este domingo 1.305 nuevas muertes por coronavirus y superó los 390.000 fallecidos por el patógeno, en lo que ya supone el mes más letal de la pandemia desde el registro del primer deceso en el país, informó el Gobierno.
- › Pese a la grave situación, centenares de brasileros volvieron a llenar las playas de Río de Janeiro este domingo, aunque la permanencia en sus arenas solo esté autorizada en los días laborales.

**Fuente:** 20 minutos<sup>10</sup>

## Bolsonaro amenaza con sacar el Ejército a las calles

- › El presidente de Brasil, aseguró que las Fuerzas Armadas saldrán a las calles en caso de que sea necesario mantener el orden si las medidas tomadas por gobernadores y alcaldes para contrarrestar al coronavirus generan “caos”.
- › Manifestó su preocupación por la situación y declaró que está consultando con sus ministros cómo actuar en caso la situación se desborde. “Estoy junto a los 23 ministros hablando de eso: ¿Qué hacer si se produce un caos generalizado en Brasil? Por el hambre, por la forma cobarde que algunos quieren imponer estas medidas restrictivas para que la gente se quede en sus casas. El caldo no se derramó el año pasado debido a la ayuda de emergencia”, señaló.
- › Puntualizó que el Estado brasileño no podrá continuar con la ayuda social de 110 dólares que se le daba a cada familia del país, debido al endeudamiento del sector público. “Esto ha perjudicado a la familia brasileña. Ha aumentado el número de suicidios y la desesperación”, manifestó el presidente.

**Fuente:** La nación<sup>11</sup>

## Masacres en Colombia

- › Caquetá sufrió las consecuencias del conflicto armado que sigue vigente en Colombia. Exactamente en Cartagena del Chairá, un municipio ubicado en el centro del mencionado departamento, ocurrió una masacre en la que murieron tres hombres que aún no han sido identificados. El hecho fue informado por el Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz (Indepaz) a través de sus redes sociales. En la zona operan subversivos de la Segunda Marquetalia, disidentes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (Farc).
- › En Puerto Rico (Caquetá) dos sicarios en una motocicleta asesinaron a un par de oficiales de Policía. Los patrulleros, Ana Beatriz López y Juan David Vela, de 27 y 24 años, fueron atacados a las 11 de la mañana de este jueves mientras se movilizaban en una motocicleta de la institución. Las autoridades, ejecutaron un plan candado para atrapar a los asesinos y ofrecieron \$ 100 millones por quien dé información de ellos

**Fuente:** Infobae<sup>12</sup> / El colombiano<sup>13</sup>

## Alerta roja por covid-19 en Colombia

- › Las autoridades de salud de Bogotá declararon una «alerta roja» por covid-19 en la ciudad y extendieron una cuarentena general por el nivel de transmisibilidad y ocupación de las unidades de cuidados intensivos (UCI).
- › La alcaldesa de Bogotá, Claudia López, junto con las autoridades de salud, informaron de nuevas medidas para contener la propagación del virus. Anunció la prohibición de la venta de alcohol en Bogotá del lunes 26 de abril hasta el 9 de mayo y dijo que no se permitirán reuniones. También, dos semanas seguidas se suspenderán las clases presenciales; del sistema público y privado.

**Fuente:** CNN<sup>14</sup>

---

<sup>10</sup> <https://www.20minutos.es/noticia/4672985/0/brasil-supera-los-390-000-muertos-por-covid-19-y-confirma-abril-como-el-mes-mas-letal-de-la-pandemia/>

<sup>11</sup> <https://www.lanacion.com.ar/el-mundo/bolsonaro-amenaza-con-sacar-el-ejercito-a-las-calles-si-se-destara-un-caos-por-el-hambre-nid24042021/>

<sup>12</sup> <https://www.infobae.com/america/colombia/2021/04/23/nueva-masacre-en-caqueta-tres-personas-murieron-despues-de-ser-atacadas-a-tiros/>

<sup>13</sup> <https://www.elcolombiano.com/colombia/asesinan-a-dos-policias-en-puerto-rico-caqueta-PI14941493>

<sup>14</sup> <https://cnnespanol.cnn.com/2021/04/26/bogota-alerta-roja-covid-19-colombia-trax/>

## Ecuador decreta estado de excepción

- › El presidente de Ecuador, Lenín Moreno, declaró el pasado miércoles 21 un estado de excepción en 16 de las 24 provincias del país, debido al auge del contagio por COVID-19 y tras la advertencia del Comité de Operaciones de Emergencia (COE) sobre la saturación sanitaria en la mayor parte del territorio nacional.
- › La medida se justifica debido al "contagio acelerado" y la presencia peligrosa de nuevas variantes del coronavirus. Con esta decisión, Lenín Moreno aceptó el reclamo que le hizo el Comité de Operaciones de Emergencia, tras una evaluación sobre la saturación en la atención sanitaria, el exceso de demanda de Unidades de Cuidados Intensivos (UCI) y en las camas de hospitalización.

**Fuente:** RPP<sup>15</sup>

## Requisa en cárcel de Guaranda, Ecuador

- › En el Centro de Rehabilitación Social (CRS) de Guaranda, agentes policiales encontraron diferentes objetos y productos prohibidos, durante una requisa efectuada el último domingo.
- › La Policía Nacional, a través de la Subzona 2 de Bolívar, desplegó el operativo conjunto con el personal de los ejes preventivo, investigativo y de inteligencia de la institución. Esta acción se ejecutó para prevenir la utilización de objetos que atentan contra la seguridad del CRS de Guaranda, entre esas sustancias sujetas a fiscalización, armas de fuego, armas blancas, y también prevenir posibles fugas, amotinamientos y alteraciones del orden en el reclusorio.

**Fuente:** El universo<sup>16</sup>

## EEUU recomienda no viajar a Paraguay

- › Los Estados Unidos de América recomienda a sus ciudadanos a no visitar el Paraguay. Esto, debido a la alta presencia del virus en nuestro país, así como también por la alerta sobre la presencia de grupos criminales.
- › Advirtió y pidió especial precaución para los departamentos de Amambay, Canindeyú, San Pedro y Concepción, ubicados en el noreste de país. Indican que los elementos del crimen transnacional (tráfico ilícito de armas, narcotráfico y bienes) se encuentran activos en estas zonas del Paraguay.

**Fuente:** La nación<sup>17</sup>

## Militares y policías controlarán restricciones en Paraguay

- › Las autoridades de Paraguay informaron que tropas militares y de la Policía Nacional trabajarán juntos en puntos de control y patrullajes para garantizar el cumplimiento de las restricciones establecidas para mitigar la propagación del coronavirus, en momentos en que el sistema hospitalario se encontraba al borde de sus capacidades y las críticas al Gobierno de Mario Abdo Benítez se multiplicaban en redes sociales.
- › A partir del martes 27 y hasta el 10 de mayo regirá una restricción de desplazamiento en 59 ciudades que están en nivel rojo por la cantidad de casos de Covid-19, entre ellas Asunción, y casi todas las del aldeaño Departamento Central, epicentro del brote de coronavirus y donde más se siente el colapso hospitalario.
- › Desde el inicio de la pandemia de coronavirus se totalizan 265.296 contagios y 5.802 personas fallecidas, según el último informe del Ministerio de Salud. Actualmente, 41.809 personas están cursando la enfermedad, de los cuales 3.043 están internados y 521 están en Terapia Intensiva.

**Fuente:** Telám<sup>18</sup>

---

<sup>15</sup> <https://rpp.pe/mundo/actualidad/coronavirus-el-presidente-de-ecuador-decreta-estado-de-excepcion-por-auge-de-la-covid-19-noticia-1332892>

<sup>16</sup> <https://www.eluniverso.com/noticias/ecuador/armas-cortopunzantes-celulares-y-droga-entre-objetos-prohibidos-decomisados-en-la-carcel-de-guaranda-nota/>

<sup>17</sup> <https://www.lanacion.com.py/politica/2021/04/21/eeuu-recomienda-no-viajar-a-paraguay-por-covid-19-y-crimen-transnacional/>

<sup>18</sup> <https://www.telam.com.ar/notas/202104/552033-militares-y-policias-controlaran-el-cumplimiento-de-las-nuevas-restricciones-en-paraguay.html>

## Narcotraficantes amenazan a defensores ambientales en Perú

- › Cuatro líderes nativos, defensores de la diversidad ecológica en la Amazonía peruana, se han convertido en las nuevas víctimas del narcotráfico que los ha amenazado de muerte. Así lo advirtió ayer Berlín Diquez, presidente de la Organización Regional Aidesep Ucayali (ORAU). Los narcotraficantes, quemaron sus viviendas, los secuestraron y torturan por denunciar a mafiosos que ingresan a sus territorios.
- › La organización pide que se brinden garantías personales a los líderes indígenas de la región, ya que hay amenazas directas y constantes del cual tiene conocimiento la Policía Nacional. Asimismo, declarar en emergencia la región y la provincia Puerto Inca, en Huánuco, hasta “recuperar la presencia estatal y controlar los circuitos de comercialización de los cultivos ilegales”.

**Fuente:** La república<sup>19 20</sup>

## Denuncian precariedad de las cárceles de Venezuela

- › La ONG Observatorio Venezolano de Prisiones (OVP) denunció en el 141° período ordinario de sesiones de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CortelDH) la “precariedad” de las prisiones en Venezuela.
- › Según las cifras difundidas por el observatorio, la población carcelaria es de 37.500 personas y la capacidad instalada es para 26.238 reos.
- › La directora de la OVP, Carolina Girón, recalcó que, durante 2020, se registraron 292 muertes de presos, de las cuales 184 fueron a causa de desnutrición y tuberculosis, dos casos que suponen más de 60 % de los fallecidos en los penales venezolanos. Señaló que, desde el 13 de marzo de 2020 hasta la fecha, “no se han practicado pruebas para descartar contagio por COVID-19, por lo que no se conoce si en las cárceles ha habido contagios o muertes por esta enfermedad”.

**Fuente:** Infobae<sup>21</sup>

## Venezuela reporta muertes en la frontera con Colombia

- › El Ministerio de Defensa de Venezuela informó que en los últimos días se han desarrollado «cruentos combates» con grupos armados irregulares colombianos, en los que murieron militares y presuntos delincuentes.
- › Sin mencionar cifras ni detalles específicos, la nota oficial habla de un «importante número de bajas» entre los grupos. También de capturados que están aportando «valiosa información» para futuras acciones. El comunicado señaló que en los combates fallecieron algunos militares, sin especificar la cantidad exacta, a los cuales están identificando mientras otros resultaron heridos y reciben atención médica. El pronunciamiento finaliza afirmando que se continuará e incluso «intensificarán» las operaciones de este tipo que «permitan neutralizar cualquier reducto de estos delincuentes» hasta su «total expulsión y derrota definitiva».
- › La situación en Apure también fue denunciada este lunes por la organización Human Rights Watch. Cifras de Migración Colombia publicadas el 16 de abril estiman que más de 5.800 personas han huido de Venezuela al país vecino y se instalaron en el departamento de Arauca

**Fuente:** CNN<sup>22 23</sup>

## CENTRO AMÉRICA, MÉXICO Y EL CARIBE

### EE. UU. envía equipamiento marítimo y táctico esencial a Belice

- › El 25 de marzo, la Embajada de los Estados Unidos en Belice envió equipamiento marítimo y táctico esencial a la Guardia Costera de Belice.
- › El encargado de negocios interino de EE.UU, Keith Gilges entregó seis motores fuera de borda, equipamiento de navegación, herramientas de mantenimiento y gafas de visión nocturna a las autoridades belicenses.

<sup>19</sup> <https://larepublica.pe/sociedad/2021/04/24/ucayali-comunidad-indigena-denuncia-incendio-provocado-por-narcotrafico/>

<sup>20</sup> <https://larepublica.pe/sociedad/2021/04/26/narcotraficantes-amenazan-a-otros-cuatro-defensores-ambientales/>

<sup>21</sup> <https://www.infobae.com/america/venezuela/2021/04/22/el-observatorio-venezolano-de-prisiones-denuncio-ante-la-corte-interamericana-de-derechos-humanos-la-precariedad-de-las-carceles-chavistas/>

<sup>22</sup> <https://www.hrw.org/es/news/2021/04/26/venezuela-atrocidades-por-fuerzas-de-seguridad-en-la-frontera-con-colombia>

<sup>23</sup> <https://cnnespanol.cnn.com/2021/04/26/venezuela-colombia-enfrentamientos-orix/>

- › Este equipamiento contribuirá al incremento de la flota de la Guardia Costera y mejorará sus capacidades operacionales nocturnas.
- › La donación del equipo, valuado en USD 400 000, fue posible gracias a fondos de la Oficina Internacional de Narcóticos y Aplicación de la Ley (INL en inglés) de la Embajada.
- › Desde 2008, los EE. UU. han aportado más de USD 43,7 millones para promover la seguridad ciudadana, la prosperidad económica y la buena gobernanza en Belice, a través de nuestros programas de la Iniciativa Regional de Seguridad para América Central

**Fuente:** Diálogo<sup>24</sup>

### Inauguran en Costa Rica uno de los radares espaciales más avanzados del mundo

- › Costa Rica inauguró el 22 de abril un potente radar capaz de detectar objetos de hasta 2 centímetros transitando en la órbita baja de la Tierra y que son una amenaza para la seguridad de naves y satélites.
- › El instrumento fue desarrollado por la firma de Silicon Valley LeoLabs y su socia local Ad Astra. Está localizado en el poblado de Filadelfia de Carrillo, provincia de Guanacaste, unos 200 km al noroeste de San José. El monto de inversión no fue revelado.
- › El Radar Espacial Costa Rica, como ha sido bautizado, tiene "la habilidad sin precedentes de dar seguimiento a objetos, incluidos satélites activos y desechos orbitales de hasta 2 centímetros, que representan la mayoría de los riesgos" en la órbita baja de la Tierra (LEO, por sus siglas en inglés), informó el gobierno costarricense.
- › El exastronauta de la NASA y cofundador de LeoLabs, Edward Lu, explicó que cada servicio que proveen, "entre ellos la prevención de colisiones o el seguimiento a lanzamientos tempranos, se beneficia de los datos adicionales que están fluyendo desde el Radar Espacial Costa Rica".

**Fuente:** DW<sup>25</sup>

### Detienen a dos alcaldes en redada anticorrupción en El Salvador

- › Dos alcaldes salvadoreños y 17 personas más fueron detenidas por la Policía tras ser acusadas de corrupción, informó el 26 de abril, la Fiscalía General de la República de El Salvador
- › La detención de los alcaldes de la ciudad de Zacatecoluca, Salvador Hirezi; y de San Rafael Obrajuelo, Rafael Amilcar Aguilar, se debe a que están involucrados en delitos de "negociaciones ilícitas, peculado y cohecho", entre otros, dijo el fiscal salvadoreño Raúl Melara.
- › Hirezi integra el partido opositor de la exguerrilla izquierdista Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) y Aguilar pertenece al conservador GANA, una agrupación aliada al gobierno de Nayib Bukele.
- › El director de la Policía Salvadoreña, Mauricio Arriaza, informó que en el marco de la operación "Monarca" contra la corrupción también se detuvo a personal de los concejos municipales y a un exdiputado.
- › Las detenciones de los ediles se producen a escasos cuatro días que expire su mandato y asuman los nuevos concejos que serán dominados por los partidos aliados del presidente, en 179 de los 262 municipios del país, tras las elecciones del 28 de febrero.

**Fuente:** France 24<sup>26</sup>

### España pide a Guatemala aumentar la seguridad jurídica para atraer inversión

- › El jefe del Gobierno español, Pedro Sánchez, animó este lunes al presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei, a proseguir con la modernización legislativa del país centroamericano para aumentar la seguridad jurídica y facilitar las inversiones.
- › En la reunión, según informó el Ejecutivo español, ambos abordaron asuntos de interés compartido en el ámbito de las relaciones económicas y comerciales, las inversiones españolas en Guatemala, la cooperación al desarrollo y la situación de la pandemia de covid-19.
- › En la actualidad, España es el principal inversor europeo y el segundo país de Europa en exportaciones e importaciones en Guatemala.

---

<sup>24</sup> <https://dialogo-americas.com/es/articulos/gobierno-de-ee-uu-envia-equipamiento-maritimo-y-tactico-esencial-a-la-guardia-costera-de-belice/>

<sup>25</sup> <https://www.dw.com/es/costa-rica-se-convierte-en-vigilante-espacial-con-potente-radar/a-57306535>

<sup>26</sup> <https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20210427-detienen-a-dos-alcaldes-en-redada-anticorrupci%C3%B3n-en-el-salvador>

- › El presidente del Gobierno español felicitó a Giammattei por la próxima presidencia de su país del Sistema de Integración Centroamericana (SICA), cuyo objetivo es constituir esta zona como una región de paz, libertad, democracia y desarrollo.

**Fuente:** Swissinfo.ch<sup>27</sup>

### Guatemala y EEUU analizan fuerza de tarea conjunta para seguridad fronteriza

- › El canciller guatemalteco, Pedro Brolo, aseguró el 26 de abril que su país y Estados Unidos analizan la posibilidad de crear una "fuerza de tarea conjunta" para la "protección de fronteras".
- › Brolo indicó que la creación de dicha fuerza especial fue uno de los temas que dialogaron en una charla virtual el presidente guatemalteco, Alejandro Giammattei, y la vicepresidenta estadounidense, Kamala Harris.
- › El ministro de Relaciones Exteriores guatemalteco precisó que EE.UU. "ofrece" la "capacitación" en esta materia y próximamente "estará anunciando la llegada de 16 funcionarios de DHS (Departamento de Seguridad Nacional)" a Guatemala para colaborar con las autoridades locales.
- › La reunión del 26 de abril se enmarca en la estrategia iniciada por el presidente de EE.UU., Joe Biden, que ha puesto a Kamala Harris al frente de los contactos con Centroamérica para tratar de frenar la inmigración irregular que llega al país.
- › El Triángulo Norte de Centroamérica, compuesto por Guatemala, El Salvador y Honduras, es una de las regiones más pobres y violentas del planeta, según diversos estudios de organismos internacionales.

**Fuente:** Swissinfo.ch<sup>28</sup>

### Guatemala: finaliza la erupción del volcán Pacaya que amenazaba a la localidad de Patrocinio

- › El volcán Pacaya, cercano a la capital de Guatemala, finalizó el 23 de abril la fuerte actividad eruptiva que por casi tres meses amenazaba a localidad de Patrocinio y otros poblados cercanos, según informó el Instituto de Vulcanología (Insivumeh).
- › Las autoridades guatemaltecas emitieron una alerta desde el 20 de abril ante el avance del río de lava.
- › El Instituto Nacional de Sismología, Vulcanología, Meteorología e Hidrología de Guatemala detalló que los flujos de lava se encuentran a unos 370 metros de las primeras aldeas y que alcanzó algunas plantaciones de café.

**Fuente:** BBC<sup>29</sup>

### La inseguridad para ejercer el periodismo en Honduras continúa, señala la SIP

- › Las condiciones de inseguridad para ejercer el periodismo en Honduras persisten, alerta un informe presentado en la reunión semestral de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) en Miami, Estados Unidos.
- › La SIP señaló además que el poder Legislativo hondureño derogó el artículo 28 del decreto 130-2017, que contiene el nuevo Código Penal, eliminándose amenazas contra la libertad de expresión y de prensa.
- › El organismo recordó que el 16 de marzo de 2020 un decreto presidencial anunció la suspensión por siete días de las garantías constitucionales, entre ellas el artículo 72 sobre la libre emisión del pensamiento, como parte de las medidas preventivas para evitar la propagación de la covid-19.
- › En los últimos 20 años, en Honduras han sido asesinados alrededor de 90 periodistas y comunicadores sociales, casos de los que más del 90 por ciento están en la impunidad, según el Colegio de Periodistas y el Comisionado Nacional de los Derechos Humanos.

**Fuente:** Swissinfo.ch<sup>30</sup>

---

<sup>27</sup> [https://www.swissinfo.ch/spa/espa%3%B1a-guatemala\\_espa%3%B1a-pide-a-guatemala-aumentar-la-seguridad-jur%3%ADdica-para-atraer-inversi%C3%B3n/46548124](https://www.swissinfo.ch/spa/espa%3%B1a-guatemala_espa%3%B1a-pide-a-guatemala-aumentar-la-seguridad-jur%3%ADdica-para-atraer-inversi%C3%B3n/46548124)

<sup>28</sup> [https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-guatemala\\_guatemala-y-eeuu-analizan-fuerza-de-tarea-conjunta-para-seguridad-fronteriza/46568232](https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-guatemala_guatemala-y-eeuu-analizan-fuerza-de-tarea-conjunta-para-seguridad-fronteriza/46568232)

<sup>29</sup> <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-56867912>

<sup>30</sup> [https://www.swissinfo.ch/spa/am%3%A9rica-prensa\\_la-inseguridad-para-ejercer-el-periodismo-en-honduras-contin%C3%BAa--se%C3%B1ala-la-sip/46551686](https://www.swissinfo.ch/spa/am%3%A9rica-prensa_la-inseguridad-para-ejercer-el-periodismo-en-honduras-contin%C3%BAa--se%C3%B1ala-la-sip/46551686)

## ONU pide a Honduras ratificar Acuerdo de Escazú y proteger a ambientalistas

- › La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas de Derechos Humanos (OACNUDH) instó este jueves a Honduras a ratificar el Acuerdo de Escazú, un instrumento regional sobre acceso a la información y justicia en asuntos ambientales, así como a proteger a las personas que defienden esos derechos y el medio ambiente.
- › La representante de la OACNUDH en Honduras, Isabel Albaladejo, destacó, en un vídeo divulgado en la red social Twitter, la importancia de que el Estado hondureño "ratifique el Acuerdo de Escazú".
- › Albaladejo hizo un llamamiento al Estado de Honduras para "adoptar un marco normativo institucional que asegure la participación equitativa y plena de la sociedad civil y las comunidades afectadas en las decisiones sobre proyectos empresariales desde una etapa temprana".
- › Honduras es considerado uno de los países más peligrosos para los defensores del medio ambiente y de la tierra, según informes de Amnistía Internacional y la organización no gubernamental Global Witness.

**Fuente:** Swissinfo.ch<sup>31</sup>

## Londres sanciona a funcionarios de Honduras, Guatemala y Nicaragua

- › El Gobierno británico anunció el 26 de abril sanciones por corrupción, que incluyen congelación de activos y el veto de entrada en el Reino Unido, contra tres individuos con cargos públicos en Honduras, Guatemala y Nicaragua.
- › El Ejecutivo Británico detalló en un documento que ha impuesto un castigo al diputado hondureño Óscar Ramón Nájera al considerarlo involucrado en un caso de corrupción en el que utilizó su posición "para facilitar sobornos y respaldó a una importante organización de tráfico de drogas", identificada como "Los Cachiros".
- › También se han impuesto sanciones contra el diputado guatemalteco Felipe Alejos Lorenzana, a quien el Reino Unido considera responsable de "utilizar su posición para atraer clientes con la oferta de expedir devoluciones de créditos fiscales a cambio de sobornos".
- › Esos tres centroamericanos están incluidos en una lista de 22 personas y entidades a las que el Reino Unido impuso sanciones en el marco de un nuevo régimen contra la corrupción internacional anunciado por el ministro de Exteriores, Dominic Raab

**Fuente:** Swissinfo.ch<sup>32</sup>

## La prensa en Nicaragua se encuentra bajo ataque permanente, según informe

- › La libertad de expresión y de prensa en Nicaragua se encuentra bajo ataque permanente en el marco de una estrategia estatal dirigida a acallar a cualquier costo las voces independientes, señaló este miércoles un organismo humanitario en un informe.
- › El informe, titulado "La libertad de expresión y prensa bajo ataque permanente", fue elaborado por el Colectivo de Derechos Humanos Nicaragua Nunca Más, con sede en Costa Rica, con base en las principales violaciones de derechos humanos en perjuicio de periodistas y en testimonios de los afectados.
- › El organismo concluyó que ejercer periodismo en Nicaragua e incluso fuera, "considerando los ataques digitales y físicos a familiares de periodistas en el exilio, hacen de esta profesión una de las más riesgosas en el país".
- › En el informe, ese organismo alertó que "no existe en el país mecanismo alguno de protección a periodistas, tampoco instancias que garanticen la investigación y sanción a los responsables de las graves violaciones denunciadas por el gremio periodístico".
- › El 18 de abril de 2018 estalló en Nicaragua una revuelta popular por unas controvertidas reformas a la seguridad social y que luego se convirtieron en una exigencia de renuncia del presidente del país, Daniel Ortega, debido a que respondió con la fuerza.
- › Las protestas, calificadas por el Ejecutivo como "intento de golpe de Estado", dejaron al menos 328 muertos, según la CIDH, aunque organismos locales elevan la cifra a 684 y el Gobierno reconoce 200.

**Fuente:** Swissinfo.ch<sup>33</sup>

---

<sup>31</sup> [https://www.swissinfo.ch/spa/crisis-clim%C3%A1tica-honduras\\_onu-pide-a-honduras-ratificar-acuerdo-de-escaz%C3%BA-y-protoger-a-ambientalistas/46558846](https://www.swissinfo.ch/spa/crisis-clim%C3%A1tica-honduras_onu-pide-a-honduras-ratificar-acuerdo-de-escaz%C3%BA-y-protoger-a-ambientalistas/46558846)

<sup>32</sup> [https://www.swissinfo.ch/spa/r-unido-corrupci%C3%B3n\\_londres-sanciona-a-funcionarios-de-honduras--guatemala-y-nicaragua/46567650](https://www.swissinfo.ch/spa/r-unido-corrupci%C3%B3n_londres-sanciona-a-funcionarios-de-honduras--guatemala-y-nicaragua/46567650)

<sup>33</sup> [https://www.swissinfo.ch/spa/nicaragua-prensa\\_la-prensa-en-nicaragua-se-encuentra-bajo-ataque-permanente--seg%C3%BAn-informe/4655354](https://www.swissinfo.ch/spa/nicaragua-prensa_la-prensa-en-nicaragua-se-encuentra-bajo-ataque-permanente--seg%C3%BAn-informe/4655354)

## UE apoya merienda escolar de 302.000 niños en Nicaragua

- › La Unión Europea (UE) informó el 26 de abril que está contribuyendo con la educación y la nutrición de 302.000 niñas y niños de 46 municipios del corredor seco y de las zonas más afectadas por los huracanes Eta e Iota en noviembre pasado en Nicaragua.
- › Con esos aportes, 182.000 niñas y niños de preescolar, primaria y educación a distancia en la zona rural del departamento de Jinotega (norte) y de la Región Autónoma de la Costa Caribe Norte (RACCN), tienen garantizada la alimentación en sus escuelas como parte de la merienda escolar regular, afirmó.
- › "La Unión Europea y WFP tienen una larga experiencia de trabajo conjunto a favor de la seguridad alimentaria y nutricional de los hogares más vulnerables del país", aseguró el embajador de la UE en Nicaragua, Pelayo Castro en una declaración escrita.
- › El aporte total de la UE para los programas de resiliencia climática y seguridad alimentaria implementados por WFP es de 30 millones de euros (36,3 millones de dólares), y también benefician a 7.500 pequeños y medianos productores y productoras agrícolas del norte de Nicaragua.

Fuente: DW<sup>34</sup>

## Ortega convierte a Nicaragua en un Estado policial, de cara a las elecciones

- › Tres años tras las protestas estudiantiles, Daniel Ortega ha establecido un Estado policial en Nicaragua. La represión apunta a las voces críticas, para evitar elecciones justas en noviembre, denuncian afectados.
- › La activista Vilma Núñez explica que la represión se ha intensificado. "Policías y paramilitares están apostados frente a las viviendas de opositores y periodistas, y a algunos no los dejan salir. Managua está militarizada. Hay detenciones arbitrarias, golpes y allanamientos sin orden judicial".
- › Carlos Fernando Chamorro, editor del portal *El Confidencial*, observa que la presencia policial "se ha triplicado" en el país, lo atribuye al aniversario del levantamiento contra el gobernante sandinista Daniel Ortega, que comenzó el 19 de abril de 2018. Aparentemente, el Gobierno, con un apoyo popular estimado del 25%, teme que las protestas de entonces puedan reeditarse.
- › Según la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), 328 personas han sido asesinadas, más de 1.600 arrestadas, 103.000 forzadas al exilio y 10 ONG fueron cerradas desde abril de 2018 en Nicaragua. Y ni un solo juicio se ha iniciado por estas violaciones de derechos humanos, insiste Núñez: "Aquí no hay institucionalidad. Todo el Estado está en función de lo que Ortega y [su esposa y vicepresidenta Rosario] Murillo ordenen. Hay indefensión e impunidad."
- › Núñez y Chamorro coinciden en que Daniel Ortega está, sobre todo, atento a las próximas elecciones presidenciales de noviembre y por eso mantiene a raya a la oposición. "Ortega está determinado a seguir en el poder y no ceder. Está impidiendo la cooperación internacional para impulsar reformas electorales y fortalece internamente la represión selectiva", precisa Núñez.

Fuente: DW<sup>35</sup>

## Sorprenden a "narcogato" intentando traspasar droga en una cárcel de Panamá

- › Un gato fue detenido cuando intentaba ingresar a una cárcel panameña con droga envuelta en su cuerpo. El felino fue sorprendido por guardias y unidades policiales en las afueras de la cárcel Nueva Esperanza, en la provincia caribeña de Colón, alrededor de 80 kilómetros al norte de Ciudad de Panamá.
- › Las autoridades sospechan que, para transportar droga, los animales son engañados con comida desde las cárceles para hacerlos regresar con las sustancias ilícitas. La mercancía es colocada en sus cuerpos en el exterior de la cárcel o dentro de los mismos pabellones de los complejos carcelarios, advierten los expertos.
- › Tras la captura del gato, la Fiscalía de Drogas de Colón y Guna Yala anunció en su cuenta de Twitter haber iniciado "investigaciones por la utilización de animales para el traspaso de sustancias ilícitas al Centro Penitenciario Nueva Esperanza".
- › En 2020, Panamá incautó 84 toneladas de droga, principalmente cocaína, mientras que en 2019 decomisó su cifra récord de 90 toneladas.

Fuente: DW<sup>36</sup>

---

<sup>34</sup> <https://www.dw.com/es/ue-apoya-merienda-escolar-de-302000-ni%C3%B1os-en-nicaragua/a-57344999>

<sup>35</sup> <https://www.dw.com/es/ortega-convierte-a-nicaragua-en-un-estado-policial-de-cara-a-las-elecciones/a-57340575>

<sup>36</sup> <https://www.dw.com/es/sorprenden-a-narcogato-intentando-traspasar-droga-en-una-c%C3%A1rcel-de-panam%C3%A1/a-57256575>

## Participación de México en la Cumbre del Clima

- › En la participación de Andrés Manuel López Obrador en la Cumbre de líderes sobre el Clima, se promocionó el programa Sembrando Vida, uno de los ejes de su política social y propuesta para resolver la crisis migratoria. “Probablemente sea el proyecto de reforestación más grande del mundo”, dijo este jueves el mandatario, que instó a Joe Biden, a dar visas de trabajo y financiar la estrategia en Honduras, Guatemala y El Salvador.
- › No hubo compromisos concretos de reducción de gases contaminantes ni nuevas metas sobre desarrollo sostenible, sino un exhorto para convertir la lucha contra el cambio climático en una solución a las causas estructurales de la migración. México es el país latinoamericano con más emisiones de efecto invernadero.
- › Pese a los comentarios desde Washington, el Gobierno mexicano se apegó a su discurso y no entró en exponer medidas medioambientales concretas, uno de los puntos más flacos de esta administración.

Fuente: El país<sup>37</sup>

## Suspensión de permisos en hidrocarburos en México

- › El Senado mexicano ha aprobado una reforma al sector de los hidrocarburos que permite la suspensión de permisos ya concedidos si afectan a la “seguridad nacional” y endurece los castigos a la participación en actividades ilícitas. Morena ha presentado la propuesta como una herramienta más para luchar contra el robo de combustibles y proteger la “soberanía energética”, uno de los mantras favoritos del presidente, Andrés Manuel López Obrador.
- › Sin embargo, la oposición ha alertado que detrás de estos argumentos se esconde otro intento de limitar la participación privada en el sector para favorecer a la petrolera estatal Pemex.
- › Otro de los cambios aprobados, el menos polémico, va dirigido a combatir el negocio ilegal de combustibles, que ha provocado pérdidas por un valor de 147.000 millones de pesos entre 2016 y 2018, según el Gobierno. La reforma endurece las sanciones y contempla revocar los permisos a las empresas que reincidan en prácticas ilícitas, como el contrabando de combustible o la venta de gasolinas en un volumen o de una calidad menores a los esperados por el consumidor.

Fuente: El país<sup>38</sup>

## El Partido Comunista Cubano declara de “seguridad nacional” la economía y la producción de alimentos

- › El VIII Congreso del Partido Comunista de Cuba concluido el 26 de abril con la retirada voluntaria de Raúl Castro y la simbólica jubilación de la vieja guardia, confirmó en sus dos primeras jornadas que la principal partida en el país es económica y que del resultado depende en gran medida la supervivencia de la revolución.
- › Tanto en el informe central al Congreso, presentado el viernes por Raúl, como en las comisiones en que trabajan los 300 delegados que asisten al cónclave, la economía, y específicamente la producción de alimentos en estos momentos de grave crisis y desabastecimiento, fueron los temas clave. “La estructura productiva no logra satisfacer los niveles de demanda de la población. Este asunto no es solo una prioridad, sino que es una cuestión de seguridad nacional”, dijo el Primer Ministro, Manuel Marrero.
- › En el intercambio con los trabajadores autónomos, el Primer Ministro cubano confirmó que la legislación para la legalización y funcionamientos de las microempresas y las pymes ya está preparada y que pronto comenzará a implementarse. “Tenemos un reto por delante, y el Gobierno al igual que reafirma su visión sobre el papel que tiene que jugar la empresa estatal socialista en la economía nacional, ratifica la prioridad e importancia en la consolidación y desarrollo de otras formas de gestión no estatal”, dijo Marrero.
- › El Congreso definiría cómo quedará definida la “conceptualización y actualización del modelo”, aunque en el informe central Raúl Castro expuso que en Cuba seguirán siendo preponderantes la empresa estatal y la planificación central. En su discurso Castro advirtió que la apertura al sector privado tendría “límites”, aunque no los definió con precisión.

Fuente: El País<sup>39</sup>

---

<sup>37</sup> <https://elpais.com/mexico/2021-04-22/lopez-obrador-convierte-su-participacion-en-la-cumbre-del-clima-en-una-defensa-de-sus-programas-de-gobierno.html>

<sup>38</sup> <https://elpais.com/mexico/2021-04-22/el-congreso-mexicano-aprueba-la-suspension-de-permisos-en-hidrocarburos-si-peligra-la-seguridad-nacional.html>

<sup>39</sup> <https://elpais.com/internacional/2021-04-17/el-partido-comunista-cubano-declara-seguridad-nacional-la-economia-y-la-produccion-de-alimentos.html>

## Cuba recibe donativo de alimentos procedente de Rusia

- › Cuba recibió el 22 de abril un donativo de alimentos enviado por Rusia a través de la representación del Programa Mundial de Alimentos (PMA) en la isla, en un momento de graves problemas con los abastecimientos.
- › La donación, que incluye 253 toneladas de aceite y 430 de harina de trigo, estará destinada a más de 77.000 personas que reciben asistencia a través del Sistema de Atención a la Familia (SAF), un programa estatal que presta servicios de alimentación a ancianos, discapacitados y casos de insuficientes ingresos o sin familia.
- › El embajador de Rusia en La Habana, Andrei A. Guskov, dijo en el acto de entrega que esta ayuda es reflejo de la amistad y las relaciones de solidaridad que por muchos años mantienen las dos naciones y avanzó la previsión de otros envíos similares a lo largo del año en curso, según cita la estatal Agencia Cubana de Noticias (ACN).
- › El año pasado Rusia entregó un donativo de 5 millones de dólares -también por vía del PMA- para un proyecto de apoyo a la alimentación sostenible en medio de la pandemia de la covid-19, destinado a unas 16.200 personas, entre niños de la enseñanza primaria y adultos mayores de la región oriental de Cuba.
- › Rusia es uno de los diez primeros socios comerciales de Cuba, que define su asociación con el país euroasiático como "estratégica".

**Fuente:** Swissinfo.ch<sup>40</sup>

## Viajeros que lleguen a Puerto Rico sin prueba negativa de covid-19 serán multados por US\$ 300

- › A partir del 28 de abril, todo viajero que arribe a Puerto Rico y que no presente una prueba de covid-19 con resultado negativo en un período de 72 horas antes de su llegada será multado con US\$300.
- › La multa dejará de tener efecto una vez el viajero presente el resultado negativo ante el sistema digital BioPortal en un término máximo de 48 horas tras la llegada a la isla.
- › Los pasajeros deberán permanecer en cuarentena hasta que tengan el diagnóstico que arroja la prueba. Una vez subido el resultado al portal gubernamental, el sistema dará por cumplido los requisitos del viajero y eliminará la multa.
- › Hasta el 19 de abril, el Departamento de Salud informó que en Puerto Rico ha habido 108.864 casos confirmados de covid-19. Además, se registraron 109.093 casos sospechosos, 14.185 casos probables y 2.207 muertes reportadas.

**Fuente:** CNN en Español<sup>41</sup>

## Liberan a tres de los 10 religiosos secuestrados hace dos semanas en Haití

- › Tres de las diez personas que fueron secuestradas en Haití el pasado 11 de abril fueron liberadas. Al menos así lo aseguró a la agencia EFE una fuente cercana a la Iglesia católica. Ese es el secuestro más reciente que ocurre en el país, donde este crimen aumentó un 200% entre 2019 y 2020.
- › Todavía no se conoce quiénes son los rehenes liberados el 22 de abril, si son algunos de los cinco curas, las dos monjas o los dos familiares de los clérigos que habían sido retenidos.
- › Esta vez no se habría pagado ningún monto por la liberación de las tres personas. A pesar de que no se conoce la identidad de ellos, la fuente le dijo a EFE que dentro de las seis personas que siguen secuestradas se cuentan el cura y la monja franceses.
- › Todo el grupo fue aprehendido hace 11 días en Croix-des-Bouquets, un suburbio de Puerto Príncipe, la capital haitiana. Los religiosos pertenecen a la Sociedad Sacerdotal de Santiago, con sede en Francia, y fueron secuestrados cuando se dirigían a recibir a un nuevo párroco.
- › El portavoz de la Arquidiócesis de Puerto Príncipe, el padre Frantzy Petit-Homme, describió la situación de los rehenes como "precaria". Finalmente, las autoridades eclesiásticas de la isla pidieron al gobierno que tomara medidas enérgicas para asegurar la liberación de los religiosos que siguen secuestrados.

**Fuente:** France 24<sup>42</sup>

---

<sup>40</sup> [https://www.swissinfo.ch/spa/cuba-rusia\\_cuba-recibe-donativo-de-alimentos-procedente-de-rusia/46558844](https://www.swissinfo.ch/spa/cuba-rusia_cuba-recibe-donativo-de-alimentos-procedente-de-rusia/46558844)

<sup>41</sup> <https://cnnespanol.cnn.com/2021/04/20/viajeros-puerto-rico-prueba-negativa-covid-multados-300-orix/>

<sup>42</sup> <https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20210423-haiti-liberan-tres-religiosos-secuestrados-puerto-principe>

## República Dominicana y Estados Unidos apoyan mayor intercambio contra el crimen

- › República Dominicana y Estados Unidos coincidieron en la "necesidad" de usar nuevas tecnologías de comunicación para el intercambio entre naciones de la región y lograr mayor eficacia en la lucha del crimen.
- › En la apertura del 21 de abril de la Conferencia de Seguridad de las Naciones del Caribe (Cansec, por sus siglas en inglés), el ministro de Defensa dominicano, Carlos Díaz Morfa, y el jefe del Comando Sur de EE.UU., Craig Faller, mostraron su interés en que las naciones participantes puedan compartir sus experiencias, según indica un comunicado del Ministerio de Defensa.
- › Díaz Morfa y Faller plantearon la importancia de crear mecanismos para optimizar las operaciones militares conjuntas que garanticen la "defensa de los espacios territoriales" y las "soberanías de las naciones del Caribe", respetando lo establecido en las leyes vigentes en cada nación.
- › De acuerdo a un documento suministrado por los organizadores, los dos altos mandos se mostraron a favor de que las acciones ejecutadas por las fuerzas militares y policiales de los países centroamericanos y caribeños respalden las políticas públicas de defensa y seguridad en la región.
- › La información destacó que se encuentran en el país representantes de Francia, Belice, Guyana, Haití, Jamaica, San Vicente y las Granadinas, Surinam y del Caricom.

Fuente: Swissinfo.ch<sup>43</sup>

## Impacto en Latinoamérica del conflicto Marruecos y el Frente Polisario

- › La batalla diplomática que libran en todo el mundo Marruecos y el Frente Polisario a causa del Sáhara Occidental se plasma en América Latina en una clara victoria para Rabat. En los últimos cinco años las embajadas latinoamericanas en Rabat han pasado de 5 a 12. Países como El Salvador o Bolivia, que reconocían a la República Árabe Saharaui Democrática (RASD), han retirado el reconocimiento en los últimos dos años y se suman a otros Estados latinoamericanos, como Colombia o Guatemala, que ya lo hicieron antes.
- › El Frente Polisario pierde batallas también en la ONU, organización que sigue reconociendo oficialmente al Sáhara Occidental como territorio pendiente de descolonización. El Consejo de Seguridad de la ONU celebró el miércoles 21 una consulta sobre el desempeño de la Misión de las Naciones Unidas para el Referéndum en el Sáhara Occidental (Minurso). El Frente Polisario expresó mediante un comunicado su descontento por el resultado: "El Consejo de Seguridad ha optado por la inacción y no ha dado ningún resultado sustantivo".
- › La relación entre los países latinoamericanos y Marruecos ha sido tensa. Panamá fue, en 1978, el primer país de la región que reconoció a la República Árabe Saharaui Democrática (RASD). Al año siguiente se sumó México, y a mediados de los años ochenta ya eran una treintena los que, según fuentes del Frente Polisario, abrazaban su causa. Después le tocó el turno a Marruecos. Y a partir de los años noventa fueron retirando su reconocimiento a la RASD países como Colombia, Guatemala, Honduras, Paraguay, República Dominicana, Haití y Jamaica. Los últimos han sido El Salvador (2019), Guyana y Bolivia (ambos en 2020).
- › Ahora los países latinoamericanos que siguen reconociendo a la organización saharauí son: Panamá, Cuba, Venezuela, Nicaragua, México, Ecuador y Uruguay. Y en algunos de ellos, como México, Panamá y Cuba, Marruecos decidió abrir una embajada, aunque su representante tenga que compartir actos oficiales con lo que las autoridades de Rabat consideran un "embajador ficticio" de la RASD.

Fuente: El país<sup>44</sup>

## NORTEAMÉRICA

### Estados Unidos lidera el gasto militar mundial pese a la pandemia de Covid

- › El gasto militar mundial subió un 2,6% en 2020 hasta 1,98 billones de dólares (1,65 billones de euros), a pesar de la crisis provocada por la pandemia de coronavirus, según un informe difundido este lunes por el Instituto Internacional de Estudios para la Paz de Estocolmo (SIPRI).
- › Estados Unidos consolidó aún más su liderazgo mundial con un gasto de 778.000 millones de dólares (647.000 millones de euros), un 4,4% más, lo que le permite subir un punto porcentual su cuota de la inversión militar global hasta el 39%. El aumento del gasto estadounidense, que supera al de los nueve siguientes países en

<sup>43</sup> [https://www.swissinfo.ch/spa/caribe-defensa\\_r-dominicana-y-eeuu-apoyan-un-mayor-intercambio-en-el-caribe-contra-el-crimen/46555252](https://www.swissinfo.ch/spa/caribe-defensa_r-dominicana-y-eeuu-apoyan-un-mayor-intercambio-en-el-caribe-contra-el-crimen/46555252)

<sup>44</sup> <https://elpais.com/internacional/2021-04-22/marruecos-gana-terreno-en-latinoamerica-en-su-batalla-por-el-sahara-occidental.html>

conjunto, se debe a la "gran inversión" en investigación y desarrollo y proyectos a largo plazo como la modernización del arsenal nuclear y compra de armas a gran escala.

- › El informe resalta no obstante que países como Brasil o Rusia gastaron "considerablemente menos" de lo presupuestado inicialmente y otros como Chile y Corea del Sur recolocaron parte de lo destinado a gasto militar en políticas de respuesta a la pandemia.

**Fuente:** El país<sup>45</sup>

### EE.UU. enfrentará posibles tormentas, inundaciones y tornados

- › Un sistema de tormentas afectará el centro de Estados Unidos durante esta semana. La mayor probabilidad de tiempo severo comenzará el martes en Kansas, para moverse hasta Texas, según autoridades.
- › La semana pasada se registraron más de 150 informes de tormentas severas en todo el país, y algunas de esas mismas áreas podrían recibir más a mediados de la semana. Las inundaciones repentinas también serán una preocupación para las áreas de Texas, Oklahoma, Arkansas y Missouri, donde algunos lugares podrían registrar más de 10 a 15 centímetros de lluvia de martes a viernes.

**Fuente:** CNN<sup>46</sup>

### EE.UU. comienza la retirada de Afganistán

- › El general Austin Scott Miller, comandante de las fuerzas estadounidenses en Afganistán y de la Misión Apoyo Decidido de la OTAN, confirmó el domingo que Estados Unidos ha comenzado a retirar sus tropas del país asiático en áreas locales. Miller también dijo que las bases estadounidenses en Afganistán se cederán «principalmente» al Ministerio de Defensa y a otras fuerzas afganas, así como algunos equipamientos.
- › El presidente Joe Biden anunció su decisión de poner fin a la guerra más larga de Estados Unidos a principios de este mes, argumentando que el conflicto de décadas ya no se ajustaba a las prioridades estadounidenses. El plazo que Biden ha fijado para la retirada de las tropas es inamovible, sin posibilidad de prórroga en función del deterioro de las condiciones sobre el terreno.
- › Existe la preocupación de que la retirada de las tropas estadounidenses de Afganistán pueda provocar el colapso del gobierno de Kabul y la vuelta al poder de los talibanes.
- › El general Frank McKenzie, comandante del Mando Central de EE.UU., que incluye Oriente Medio y Afganistán, dijo el jueves que los estrategas militares están estudiando la forma de continuar las operaciones en el país tras la retirada y, a corto plazo, aportar «recursos adicionales» para apoyar una retirada segura de las tropas.

**Fuente:** Europapress<sup>47</sup>

---

<sup>45</sup> <https://elpais.com/internacional/2021-04-26/el-gasto-militar-mundial-subio-un-26-en-2020-pese-a-la-pandemia.html>

<sup>46</sup> <https://cnnespanol.cnn.com/2021/04/26/estadounidenses-tormentas-severas-inundaciones-repentinas-posibles-tornados-esta-semana-trax/>

<sup>47</sup> <https://www.europapress.es/internacional/noticia-eeuu-otan-comienzan-retirada-afganistan-casi-20-anos-despues-invasion-20210425183505.html>